たという。によるもので、十七、八世紀までの墓地は公共空間の中心であったよるもので、十七、八世紀までの墓地は公共空間の中心であっが建てられ、その教会を中心に人々が集住するようになったこと

ったものが、祈禱像・肖像へと変化する過程を論ずる。 な人の性格を死においても保持しようとする個人のアイデンティティを重視したて、十六世紀には一般の層においても匿名性が消失し、墓碑像・び、十六世紀には一般の層においても匿名性が消失し、墓碑像・銘が復活する。これは識字能力と読書の普及に照応するものといめが復活する。これは識字能力と読書の普及に照応するものといる。また刻まれた墓碑像がはじめ休息を意味する横臥の姿勢であら。また刻まれた墓碑像がはじめ休息を意味する横臥の姿勢である。

「往生の術」は死生観を明らかにするものとして興味深い。判を問題とする。中世に流布し、死にゆく人の心の準備を説いた第四章「あの世」。 肉体から離れた魂の行方、煉獄と最後の審

時に「死を想え」という伝統的な役割が骸骨にとってかわることとは骨格がもつ匿名性の故に死が個性を失なうことを意味し、同た死が十六世紀には乾燥した骸骨で示されるようになる。そのこた死が十六世紀には乾燥した骸骨で示されるようになる。そのこに生の術」は死生観を明らかにするものとして興味深い。

によって、人々に虚無の感覚をもたらしたという。

第六章「墓地の回帰」。十七世紀末から都市ではブルジョワジ第六章「墓地の回帰」。十七世紀末かの郡市ではブルジョワジョのを求めて己れの履歴を記した墓をもつようになり、十九世紀には誰そのるようになった経緯を述べる。

死、他者の死となったという。 に、自らのために怖れおののく死ではなく、愛する人を奪い去るに、自らのために怖れおののく死ではなく、愛する人を奪い去るていた死が十九世紀には到る処に死が存在するようになるととも

のなかに現代人の抱く死のイメージをさぐっている。第八章「そしていま」では現代のイラストやベルイマンの映画

(新村 拓)

『回春堂 永吉の眼科病院! 千葉保次著、澤本吉則編

として出版された本である。とれは、回春堂、永吉の眼科病院開創二百年の記念事業の一環

に誘うような懐しさを覚える美しい絵である。紙カバーは暖い雰囲気で、この本を手にしたものを古き良き時代紙カバーは暖い雰囲気で、この本を手にしたものを古き良き時代

集にあたられて上梓されたものである。 千葉保次先生が著わされ、 この本は、回春堂、永吉の眼科病院七代目の院長、 女子美術大学講師、 澤本吉則先生が編 医学博士、

富な資料が物語ってくれる。 ており、日本全国でも六番目に古いといわれる病院の来し方を豊 から満二百年を迎えられるという永吉の眼科病院の歴史が編まれ 平成六年(一九九四)には、初代東壽先生が眼科を始められて

れている。 一三六ページにわたる本書の内容は次のような九章より構成さ

〇口絵

しませてくれる。 新病院、 全景、 記念館等の美しい十二枚のカラー写真が目を楽

○あらまし

が紹介されている。 の千葉家の歴史、 航空写真を含む資料が各ページに収められ、土地柄、 建物、 年表等により永吉の眼科病院のおおよそ 遠祖以来

○眼科歴代の人々

域社会のリーダーとして活躍した数々の業績が語られている。 の人々が医業の他、 医業を志した初代以来永吉の眼科病院の累代の医師並びに千葉家 二八ページにわたるこの章は、最も多くの紙数をさいており、 新しい産業を興し、 数々の農業改革を率先し、農家の副業を奨励 学校を建設して教育の普及につとめ、 地

〇千葉眼科記念館 「千葉眼科記念館」として発足した木造の旧診察所の細部、

展

○いずまい、たたずまい つ人のみならず、建築を学ぶ方も感興をそそられることと思う。 示品等が豊富な写真によって紹介されており、 医史学に興味をも

及されていて、豊富な古い写真がそれを雄弁に物語っている。 守ってきた生活文化、そこに集ってくる人たちの風習などにも言 書きすすめられているが、歴史と伝統のある名門千葉家の人々が この章では眼科記念館、 新病院以外の建物の紹介を中心として

○新病院

あたられた知久董氏のお話を中心に、平面図や多くの写真で紹介 つけられた最新の眼科器機の紹介が著者、 病院新築にあたっての経過と設計上の注意や特色、 千葉保次先生と設計に 各室に備え

○永吉の目医者さんに

のゆかりの声を寄せている。 この項には教育者、郷土史家を始め近隣住民の方々が千葉家と

ていて、著者、千葉保次先生のお人柄が滲みでている。 ているという編集の配慮もなされている。 国の人びとにも大体の内容が分かるように英語の説明も付けられ 富に採り入れ、その一枚一枚に懇切丁寧な分り易い解説がなされ 本書はこうした内容を全般にわたり大変貴重な写真や資料を豊

文化史的な面からも極めて価値のある内容であり、眼科関係の方 何に深くかかわりながら地域社会のため奉仕活動をされてきたか が刻明に述べられている。 このように本書は千葉家並びに永吉の眼科病院が地域社会と如 この意味で医史学的にみても、 また、

るものと思う。
・
一般の方々にも興味深く読んで戴けや医史学研究者のみならず、一般の方々にも興味深く読んで戴け

(斎藤 仁男)

「永吉の眼科病院

一九九〇年

A 五 判

一三六頁

矢数道明著 『漢方治療百話第七集』

れる第一人者でもある。
び医史学関係の多くの要職にあり、斯界の指導者中万人に認めらび医史学関係の多くの要職にあり、斯界の指導者中万人に認めらび医史学関係の多くの要職にあり、斯界の指導者中万人に認められる第一人者でもある。

昭和初年に、漢方医学が衰退の極にあったとき、大塚敬節、木昭和初年に、漢方医学が衰退の極にあったとき、大塚敬節、木昭和初年に、漢方医学が、現代医学の知見に合せて解説した書物の嚆矢となった。医学を、現代医学の知見に合せて解説した書物の嚆矢となった。医学を、現代医学の知見に合せて解説した書物の嚆矢となった。とき、現代医学が衰退の極にあったとき、大塚敬節、木昭和初年に、漢方医学が衰退の極にあったとき、大塚敬節、木昭和初年に、漢方医学が衰退の極にあったとき、大塚敬節、木田和初年に、漢方医学が衰退の極にあったとき、大塚敬節、木田和初年に、漢方医学が衰退の極にあったとき、大塚敬節、木田和初年に、漢方医学が衰退の極にあったとき、大塚敬節、木田和の年に、漢方医学が衰退の極にあったとき、大塚敬節、木田和の神経の表情にあったという。

て今日に至ったが故である。 十年漢方治療百話第一集』を著して以来、五年毎に続篇を著作し本書が、 第七集となっているのは、 昭和三十五年に、『臨床三

者が著述した論文、総説、随筆その他の総てを、前集と同様に編本七集は、昭和六十年に第六集を発行したあとの五年間に、著

凡人のよく真似のできるところではない。さず認められている。その綿密且正確なことは、とてものことにまず認められている。その綿密且正確なことは、とてものことに集したものであるが、序文の中では、五年間のメモ迄が細大漏ら

のがそれである。毎の、漢方界の行事と著者とのかかわりを、総べて記録している毎の、漢方界の行事と著者とのかかわりを、総べて記録している

叢談篇、そして附録に分類されている。 本文は、第一編治療篇、第二編論説篇、第三編随筆篇、第四編本文は、第一編治療篇、第二編論説篇、第三編随筆篇、第四編

係)「日本医事新報より」が二題追記されている。 治療篇は、更に 頭痛・片頭痛・メニエール病、眼・耳・ロ・治療篇は、更に 頭痛・片頭痛・メニエール病、眼・耳・ロ・治療篇は、更に 頭痛・片頭痛・メニエール病、眼・耳・ロ・治療篇は、更に 頭痛・片頭痛・メニエール病、眼・耳・ロ・治療篇は、更に 頭痛・片頭痛・メニエール病、眼・耳・ロ・治療

の上ない参考資料となろう。医療を、臨床の実際について習得しようとする人達にとって、この上ないを透りに向いて習得しようとする人達にとって、漢方に載された症例は何れも、臨床上の難症である。従って、漢方

いる。 論説篇は、主に漢方々剤の運用などの解説で、九篇にわたって